

EL MONITOR DE LA CAMPANA.

APARECE
TODOS LOS
LUNES.
—
SUSCRICION:
10 pesos
por mes
ANTICIPADOS.

OFICINA DE LA
REDACCION:
PLAZA
DE LA
"CONCORDIA".
Editor i
Administrador:
MANUEL CRUZ.

PUBLICA GRATUITAMENTE TODO
ASUNTO DE INTERES GENERAL
Y NO ADMITE PERSONALIDADES.

ORGANO DE LOS INTERESES RURALES.

SE RECIBEN LAS CORRESPONDENCIAS
HASTA EL MIÉRCOLES Y LOS AVISOS
HASTA EL VIERNES A LA TARDE.

PUNTOS DE SUSCRICION EN BUENOS AIRES: AGENCIA DE DILIGENCIAS DE LOS SRES. M. CABRERA HOS. PIEDAD 254—LIBRERIA DEL Sr. GALLIARD, FLORIDA 46.

Junta.

EL GRAN PROBLEMA Al Señor Galo.

II.

«Sobre todas las religiones, existe la religion primitiva, revelada a toda razon, universal criterio de las existentes, juez de todos y principio de la moral.»

«Si se me pregunta:—¿cual es, cuales sus dogmas, su moral, su iglesia, su culto? con la razon universal de todos los tiempos y de todas las razas contesto con la seguridad de la evidencia: «Ese dogma es Dios, Ser Infinito y personal: La Justicia eterna personificada.»

«Esa moral es la justicia y el amor.
«Esa Iglesia es la ciencia.»
«Ese culto es la virtud.»

Y su gobierno, su politica, el *Self-government*, el gobierno de si mismo.» (Bilbao.)

En la cita que antecede, que acepto con toda sinceridad, dejo sentado y establecidos los fundamentos indestructibles de la religion de la ley, que brilla, y brillará eternamente, sobre la frente de la humanidad, iluminada por los destellos divinos de esa «luz con que todo hombre viene al mundo?» y que no se ha encontrado en esos Concilios Esemánicos de donde surgió la *divinidad* de Jesucristo, y LA INFALIBILIDAD del Papa, para explotar a la ignorancia, torcer la conciencia, y destruir hasta las naciones, de la Justicia, con la idena magistosa, y solemne, de la existencia de Dios, que es El que Es, y por quien todo es, para volver sobre ellos, i su tiempo, en la presente cuestion que dilucidamos, a construir el templo soberano, en donde se adora, y adoro, a Dios, con toda la sinceridad y pureza de una alma que reverencia y admira su inmenso poder y grandeza en las bondades y maravillas de la naturaleza que contemplo diariamente extasiado y con religioso recogimiento.

Pero, dejemos, ésta parte pues, por un momento y olvidemos por otro a Francisco Bilbao; cuyo GENIO NO HA BRILLADO AUN AL TRAVES DE LA NOCHE DE LOS SIGLOS, y apelemos a Tocqueville, que aunque en iguales condiciones, al menos, no dejara de estar mas arriba, su autoridad, PARA LOS CAROLICOS, por el hecho solo de haber escapado de LA TERRIBLE CLASIFICACION que mereció aquel ilustre americano, por su audacia, su fé inquebrantable, su sinceridad innegable, y sobretodo, su vasta ilustracion, para consignar algunas citas mas que deberán aprovecharnos mas tarde, sirviéndonos, por ahora, de PUNTO LUMINOSO PARA TIRAR LA LINEA RECTA QUE HA DE CONducIRNOS DE LA LIBERTAD AL INFINTO, en la aspiracion, por el cumplimiento de nuestro deber, sobre la tierra, batallando hoy, y siempre,

por destruir la tirania del hombre sobre el hombre, creado y mantenido por el egoismo y la falta de caridad de los malos que hacen uso de la palabra para disfrazar sus sentimientos, y de su SABER, para mejor explotar a sus semejantes, tenidos intencionalmente en la ignorancia, sin conocimiento de sus derechos y de sus deberes, derechos y deberes adquiridos con el nacimiento a la vida del mundo y los sinsabores por cada uno indistintamente y sin escepcion, de razas, creencias y naciones, con la historia de la humanidad para conocer, los errores, y descubrimientos, de la ciencia en el pasado, la inteligencia y el corazon para apreciar y sentirlos, la conciencia, y la razon, que ES LA VOZ DE DIOS EN EL HOMBRE, para reguladora de nuestras pasiones, y juez en nuestros pensamientos, palabras y obras;—Si, y no hay mas, mantenidos intencionalmente, como hemos dicho, agregando para concluir, este segundo periodo, del presente articulo, POR EGOISMO, FALTA DE CARIDAD Y SINCERIDAD, en aquellos hombres, que pretenden llamarse sacerdotes, y herederos del apostolado, y testamento heroico, y sublime, de Jesucristo, cuyo Evangelio no encarnan, ni practican, para vergüenza eterna, de esa, que tiene la audacia, de llamarse, IGLESIA DEL SEÑOR! Tal es la verdad: Y sinó compárad y juzgad.

Pero detengámonos, un momento mas, para abrir mayor los cimientos de nuestro edificio soberano; y para el efecto oigamos al citado Tocqueville:

«La religion no es, mas que una forma particular de la esperanza y es tan natural al corazon humano como la esperanza misma.»

«Se han visto religiones intimamente unidas a los gobiernos de la tierra, dominar al mismo tiempo las almas por medio del terror y de la fé; pero cuando una religion contrae semejante alianza, no temo decirlo, se conduce como no podría conducirse un hombre; sacrifica el porvenir en vista del presente, y obteniendo una influencia inmerecida, espone su legitimo poder.»

«Cuando una religion trata solamente de fundar su imperio sobre el deseo de inmortalidad, que atormenta igualmente al corazon de todos los hombres, puede aspirar a la universalidad; pero cuando se une a un gobierno tiene que adoptar máximas que no son aplicables mas que a ciertos pueblos. Asi, pues, aliándose a un poder politico, la religion aumenta su fuerza sobre algunas y pierde su esperanza de reinar sobre todas.»

«Mientras una religion no se apoye mas que en sentimientos que son el consuelo de todas las miserias, puede atraer hacia sí, el corazon del género humano. Mezclada con las pasiones

«amargas del mundo, se le obliga algunas veces a defender aliados que le han dado el interes mas bien que el amor; quiéne que rechazar como adversarios a hombres que muchas veces la aman aun, combatiendo a aquellos a quienes se ha unido. La religion no podría, pues, dividir la fuerza material de los gobernantes, sin esponerse a «parte de los odios que estos ocasionan.»

A medida que una nacion entró en estado social democrático, y que se ve a la Sociedad caminar hacia la república, se hace mas y mas peligroso unir la religion a la autoridad, porque se acercan los tiempos en que el poder va a pasar de mano a mano, en que las teorías políticas se sucederán, en que los hombres, las leyes, las constituciones mismas desaparecerán ó se modificarán cada día; y esto no por un tiempo determinado, sinó incesantemente. La agitación y la inestabilidad son naturales a las repúblicas democráticas, como la inmovilidad y el sueño la ley de las monarquías absolutas.

«Si los americanos (del Norte) que trasladan la residencia del Estado cada cuatro años, que cada dos elijen nuevos legisladores, i reemplazan los administradores provinciales anualmente; si los americanos, digo, que han entregado el mundo político a los ensayos de los novadores, no hubieran colocado su religion fuera de él. ¿Qué sería de la religion en el flujo i reflujo de las opiniones humanas? En medio de las luchas de los partidos, ¿quién la respetaría? ¿Qué sería de su inmortalidad, cuando todo pereciese en torno suyo?»

Hasta allí, a Tocqueville, citado—formemos ahora, nuestras baterías para hacer fuego sobre nuestros adversarios, con sus propios proyectiles:

La religion, segun el autor citado, es una forma, PARTICULAR, de la esperanza:

Las religiones intimamente ligadas a los gobiernos de la tierra, si no sufren la suerte de estos corrompen seguramente su mision y espone su legitimo poder:

La religion que se apoye en los sentimientos que sean el consuelo de todas las miserias es la que puede atraer hacia sí, el corazon del género humano y aspirar legitimamente a la universalidad:

Y por fin que a medida que una nacion entra en estado social democrático y que se ve a la sociedad caminar hacia la república se hace mas y mas peligrosa la union de la religion con la autoridad porque se le espone a pasar por las innovaciones que esta pueda sufrir en la marcha progresiva de aquella a su consolidacion.

Luego, tenemos, pues, lo que en sí, es la religion, lo que puede ser librada a sus propias fuerzas y esfuerzos, y lo que será, unida a los gobiernos de la

tierra, ahora, pasemos a investigar cual es ó debe ser la religion de las religiones, ó sea, la que se apoya, solo, en los sentimientos que sean el consuelo de todas las miserias humanas, y trate de fundar su imperio sobre el deseo de inmortalidad, que atormenta igualmente, al corazon de todos los hombres, y que, por estas virtudes, tenga el derecho a aspirar a la universalidad.

Aquí estamos otra vez, esa es nuestra cuestion:—Vuelvo, pues, al punto de partida, de este articulo, y a la cita, de mi autor predilecto.

Intencionalmente he dado este giro a la presente cuestion y esto porque debia hacer notar que no habia atacado, en sí, a la Religion Católica A. Romana, en mi primer articulo bajo el rubro cosas que son cosas sin ser de ORION que provocó el articulo del Sr. GALO, bajo el epigrafe EL GRAN PROBLEMA al cual he contestado, y seguiré contestando en el terreno a que se me ha conducido, sinó que meramente habia indicado ligeramente, la necesidad de independizarla del Estado, y librarla al sosten exclusivo de su congregacion para dignificarla y hacer que responda con mas pureza a nuestras aspiraciones y a la dignidad, sobretodo, del hombre libre, virtuoso y honrado.

Buscaba y busco la sinceridad en todo y para todo.—Nada mas, nada menos.

Quedan establecidos los puntos de partida y cada cual en el lugar que le corresponde.

Ahora, volviendo, como hemos dicho, al punto de partida, podemos continuar con lo ofrecido, ocupándonos, de la RELIGION DE LA LEY.

Pero, para este número basta.

Luis Alberto Mohr.

Agosto 8 de 1872.

EL MONITOR DE LA CAMPANA E. DE LA CRUZ, DE AGOSTO 26 DE 1872.

El gran problema.

III.

Al Señor D. Luis Alberto Mohr.

Celebro que en su segundo articulo V. haya dado a conocer su sistema religioso, base de nuestra discusion. Viendo que en varias ocasiones V. atacaba el catolicismo, manifestando al mismo tiempo el deseo de tratar la cuestion religiosa, llegué naturalmente a dirigirla—sin ninguna intencion de ofenderlo—las dos preguntas: ¿porque quiere V. suprimir el Cristianismo? Con que quiere V. reemplazarlo?

Rigorosamente hablando, puedo contentarme con la contestacion a la segunda pregunta, que V. me da hoy, por que queda de manifestado que si V. quiere suprimir el Cristianismo es porque, segun su parecer, el sistema teológico